

「風土記」に伝えられる次の伝説と呼応しており、西へ向かう船中、ちょうど播磨沖を通りかかった際に中大兄皇子が当該の伝説を思い起こして詠んだとされる。

磨の国まで来た時に争いが止んだことを聞き及んで、ここに鎮座したという話である。一四番歌の「香具山と耳梨山」とが争った時に、阿菩の大神が立ち上がりて見に来た印南国原よ」という内容と呼応しているのである。そして、一五番歌は左注に「反歌らしくないけれども、『旧本』にこの歌を反歌として載せてあるので」と断つてあるが、「海

句目の原文は「雲根火雄男志等」であるが、歌詞の解釈によって三山の性別が異なる。おおむね、ちなみに、一番歌二
(A) 香具山(女)が畠傍
(男)を「雄々し」と思つてそれまで親しかつた耳梨(男)ともめに至つた。
(B) 香具山(男)が畠傍
(女)を「愛し」と思

空海天神嵯峨皇
絕句律詩天下光
和魂漢才大調和
立志精進追聖王

「新しき時代の詩」には必ずして「詩の新しき時代」を築かん
せんだ
先達に習ふ

御船征西 | その2 |

獨協大学特任教授 城崎 陽子



水城跡(福岡県太宰府市・大野市・春日市)

先回は「御船征西」と題し、百濟滅亡といった歴史的背景やその援軍に

向かつた齐明天皇の「征西」にまつわる歌や伝承を取り上げた。今回は、

それに続く歴史的事項と
征西の途次に中大兄皇子
が詠んだとされる大和三
山妻争い伝説の歌を扱う。
齊明天皇を朝倉橋広
庭宮（福岡県朝倉郡朝
倉町）で失った日本軍は

中大兄皇子が三度目の皇位も辞し、称制して百濟への救済軍派遣という難局を切り抜けようとした。百濟の王子豊璋を乗せた第一軍は天智天皇称制元年（六六二）正月、大津を出港する。翌年（六六三）八月十七日、白村江（錦江）で新羅・唐の連合軍と激突、戦うことわずか十日で日本軍は大敗を喫した。『日本書紀』はそのようすを「日本は船隊を整えないまま、大唐軍に攻めかかれた。陣を固めていた唐軍は左右から船を出してこれをはさみ包囲して攻撃した。日本軍はたちまち敗れ、多くの者が水に落ちて溺死し、船のへさきをめぐらすこともできなかつた」と記している。

己西に日本^{ヤマト}の諸將と百濟王^{ヒサシマカニ}と、氣象^{ヒメイ}を觀ずて、相謂りて曰く、「我等先を争はば彼自づからに退くべし」といふ。更に日本の伍乱れたる中軍の卒^{スル}を率て、進みて大唐の堅陣^{カムイ}を打つ。大唐、便^{ハシ}ち左右より船を夾みて、纏^{カケ}み戦ふ。須臾^{ヒテ}之際に^ハ、官軍敗績^{カイセキ}れぬ。水に赴^{カモ}き、溺死者^{ミタマ}衆^{アリ}。艦^{カヌ}廻^{カク}旋^スすを得ず。朴市田^{ハシタ}来津^{カミツ}、仰天^{カミタケ}て誓ひ、切齒^{カガミ}て喰^スり。數十人^{アリ}を殺し、焉^ハに戰死^{スル}せぬ。是の時に百濟王^{ヒサシマカニ}、豊璋^{ヒサシマカニ}、數人^{アリ}と船に乗り、高麗^{カマクラ}に逃^ス去る。

香具山は
敵傍雄しと
耳梨と
相争ひき
神代より
かくにあるらし
古も
然にあれこそ
うつせみも
妻を
争ふらしき
(卷一・二三番歌)